

國第五十五回
參議院大藏委員會會議錄第十七號

關學十二哲

西十二年六月八日(木曜日)
午前十時四十五分開会

出席者は左のとおり

委員長 理事
竹中 恒夫君

青木一男君
伊藤五郎君
大竹平八郎君
小林章君
西郷吉之助君
塙見俊二君
徳永正利君
林屋龜次郎君
田中寿美子君
二宮文造君
須藤五郎君

その前に、郵便切手、収入印紙等の売りさばき人は全国で十万をこえておる、こういうことを聞いておるわけですね。これらの人たちが、切手売りさばき総額の約四%というものを手数料としていただいておると聞いておるわけなんです。そうすると、現行の価格の四%の手数料を受けておるわけです。これが飛躍的に、多い者は十何倍かの価額に上がるわけなんです。この手数料の料率といふものは変わりはないものかどうか、それが一つ。
それから、もう一つは、この法案の第二十一条と二十二条によると、登録税は今度、一万円以上納付する場合は原則として収入印紙によらなくてもいい、つまり現金払いということができるということになると、今日まで売りさばき人として印紙の売りさばきをやっておった諸君が、だいぶ減収になるのじゃないか。そういうことで、強い要望が出てきているのですが、これらの人たちの心配しているような点が現実にあらわれてくるものか、それとも杞憂に帰して、そういうことじやない、収入も減らないし、間違いないと、こういうふうにおっしゃられるか、この点をひとつまずお尋ねをしたいと思います。

均の率を御指摘になつたかと思います。ただいま申し上げましたように、この料率は、手数料の率で、郵政省の所管でございますので、私がまあここで責任ある答弁はできないわけでござりますが、おそらく四十一年の改正の直後でもございましたので、今後の情勢を見て検討するということをおそらく郵政省はお答えになるのではないかと、こういうふうに思います。

と申しますのは、この点につきまして第二の御質問の、現金納付の入ることによる影響、これを考えることからござりますが、まあそのほかに全体といたしまして、なお現在の手数料率では印紙充りさばき人の手数料の収入金額はまだ少ないのでないかという御意見があるのでござります。そのような声に応じまして、四十一年に改正されまして引き上げられましたけれども、なおそんなような御要望をどの程度に勘案しますか、これは郵政省が慎重に今後検討する問題ではないかと思います。

第二の、今回の私どもの御提案申し上げております登録免許税法案の第二十一条、第二十二条によりますと、印紙納付と並びまして現金納付が認

お願いしておりますのは、この現金納付の範囲を若干拡大いたしまして、その範囲を明らかにします。たとえば一万円以下というものは印紙納付には適しますが、一万円をこえますと、やはり現金納付のほうが、不正印紙の問題、あるいは収入印紙を消し印いたしましたもののその後の保管の問題、そいつた事務上の管理の問題、さらにまた歳入確保の問題から見まして、やはり印紙收入と現金納付の限界を適当にきめる必要があろう、こういう趣旨でお願いしておりますわけでござります。

しかも、またあとでまたおしかりを受けるかもわかりませんけれども、今回の印紙税は二十三年以来の税額の調整が行なわれました結果、現金収入あるいは印紙収入ともに増加する傾向にございまして、おそらくこの結果印紙売りさばき人の手数料は増加してくるのではないか、こういうふうに見ておるのでござります。たとえて申し上げますと、昭和四十二年度におきまして改正の結果、平年度におきましては、昭和四十一年度におきましては、現金収入が十九億増加いたしましたが、印紙収入は百三十一億六千八百万円増加いたします。これに先生の御指摘のように四%をかけますと、五億ばかりの収入増加が印紙売りさばき人に期待される。これは自然増収を除いての話でござ

○登録免許税法の施行に伴う関係法令の整備等に関する法律案(内閣提出、衆議院送付)

○政府委員（塙崎潤君） 二つ御質問がございまして。まず第一の手数料率の問題でござります。おっしゃるように、印紙及び切手につきましては、段階的な手数料の割合がございます。これは三十三年、三十七年、四十一年と、ときおり改正

められるというたてまえになつておるが、この現金納付方式が収入印紙の売りさばき人に大きな影響を与えるのではないか。こういう御質問ですが、この点は私どもは影響を与えるということはないなどないと見ております。

登録免許税法案（内閣提出、衆議院送付）

あるいは装飾師にいたしましても、どうも登録税から落とされるということは一つの社会的地位に対する軽視というような印象を世間に与えるということから、私どもはバランスを考えながら、現在のところ新しい税率を提案している次第でござります。非常にそういった意味でむずかしい税金でござりますけれども、一つの地位の保護に対する国家の登録税といたしまして、そいつた評価も私は適当である、こういうふうに考えております。

○柴谷要君 最後の一周になりますが、一番登録税の極端な改定、多いのは十倍、少なくとも三倍以上の引き上げになつておるわけですね。ですから、それらの人たちの反響といふものを実は聞きたかった。いろいろ各方面の意見を聞いてみると、案外何か自分の地位といふものを考へた場合には、登録税は少しぐらい上がつてもいいのだ。たとえば看護婦さんなどは千円が三千円になるとのは困るんじやないかと実は思つたのです。ところが、看護婦さんの大会で、登録税を廃止することはわれわれの地位を認めないことだ、軽視することだ、三倍ぐらいの登録税は取るべきだ、こういう大会の決議をしたということで実はびっくりしたのです。だから、地位をやはり認めてやる、こういう観点に立てば、登録税の三倍ぐらいは意に介しないということで看護婦さんの決議になつてあらわれてきた、こう思うのです。そこで、この登録税の引き上げは今回このよに行なわれるわけですが、そのうらはらになる地位の問題等について、やはり政府はその点は考えていかなければならぬじやないか、こう思うのですが、この点いかがでしょう、少し高度な質問になるわけですが。

○政府委員(塙崎潤君) これは主税局長の答弁の範囲をはるかに越えておりますので、そういった御意見が登録税の税率引き上げに関しまして行なわれましたことは、厚生省あるいは主計局に十分伝えたいと思います。

○委員長(竹中恒夫君) 他に御発言もなければ、質疑は尽きたものと認めて御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(竹中恒夫君) 御異議ないと認めます。それでは、これより両案を一括して討論に入ります。御意見のある方は賛否を明らかにしてお述べを願います。——別に御意見もないようですか、討論はないものと認めて御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(竹中恒夫君) 御異議ないと認めます。それでは、これより両案を一括して採決に入ります。登録免許税法案、登録免許税法の施行に関する関係法令の整備等に関する法律案、以上両案を問題に供します。両案に賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(竹中恒夫君) 多数と認めます。よつて、本案は多數をもつて原案どおり可決することに決定いたしました。

なお、議長に提出すべき報告書の作成につきましては、これを委員長に御一任願いたいと存じます。しかし、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(竹中恒夫君) 御異議ないと認めます。よつて、本件は原案どおり可決することに決定いたしました。

次回は六月十三日(火曜日)午前十時より開会いたします。

本日は、これにて散会いたします。

昭和四十二年六月十二日印刷

昭和四十二年六月十三日發行

参議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局